

EL CORREO

Año XII.

Las suscripciones son por Pagos adelantados. Madrid, 4 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5. Trimestre en la Administración, y 5.45 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 22 trimestre; Filipinas, pesetas 45, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 28. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Lunes 29 de Junio de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Nicolás, 20, 23 y 24, bajo.

Núm. 4.096

ALCALDES Y AYUNTAMIENTOS.

Continúa imperando la mayor arbitrariedad, en cuanto se refiere a la vida municipal, no obstante decirse todos los días—lo cual es un sarcasmo—que del municipio arrancan todas nuestras libertades.

Recientemente se han verificado dos elecciones de diputados á Cortes, que en ciertos detalles arrojan una trágica elocuencia.

En la elección de Cáceres, para favorecer la candidatura conservadora, resultó que tres días antes de la elección cayó el gobernador en la cuenta de que la administración municipal era muy mala, y nombró siete delegados para inspeccionar dicha administración, aunque en rigor lo fueron para trabajar, con amenazas, por el candidato conservador.

Pero el caso de Villacarrillo es aún más curioso.

Cuando las primeras elecciones, como no hubo más que un candidato, y éste era conservador, la administración municipal pareció irreprochable, y no se molestó á un solo ayuntamiento.

Pero sucede que en este distrito, por renuncia del diputado electo, se procede á una segunda elección: en esta elección, frente al candidato conservador, lucha con grandes elementos—como lo ha demostrado—un candidato liberal; y ahora aquella administración tan buena, se transforma en pésima, y se mandan al distrito *catorce* delegados nada menos, y 50 ó 60 guardias civiles.

Y gracias, que no por amonestaciones de los periódicos, sino por intervención de un personaje poderoso en la situación, se retiraron, aunque tarde, los delegados; que si llegan á permanecer en el distrito, como permanecieron los de Cáceres, vaya usted á saber lo que habría pasado.

Los Ayuntamientos son mejores ó peores, según el padrino que tienen, y caen ó son respetados, según el humor y valía de los caciques conservadores.

Ejemplo, lo que está pasando en Sevilla, donde á los caciques conservadores se les ha puesto en la cabeza, que han de dar en tierra con los Ayuntamientos de Estepa y de Osuna.

Del calvario por que está pasando Estepa ya hemos hablado, y todavía en una de las últimas sesiones del Congreso, contestaba el Sr. Silveira al digno diputado por dicho distrito, Sr. Atienza:

«Si el Ayuntamiento de Estepa—dijo el señor Silveira—no ha sido sometido de nuevo á los tribunales, debe ser repuesto en su cargo, y si ha sido sometido á los tribunales, no puede esto tener lugar: tan sencillos son los términos de la solución que hay que adoptar. Yo ofrezco á S. S. aclarar ese extremo telegráficamente, y si el Ayuntamiento no ha sido entregado á los tribunales, ordenar inmediatamente que se le dé posesión.»

Pues bien; no sólo no ha sido entregado á los tribunales el Ayuntamiento de Estepa, sino que todavía hace cuarenta y ocho horas estaba en Sevilla, según vemos en los periódicos de dicha capital, el expediente respectivo en las oficinas del gobierno civil.

Esto es, que el Ayuntamiento de Estepa sigue sin reponer, y que por cima del ministro aparecen voluntades que pueden más que la suya.

Otro caso: La Audiencia territorial de Sevilla ha anulado las elecciones municipales de Osuna, por cuya razón, y en obediencia de la ley, habrá de continuar funcionando el actual Ayuntamiento, hasta que por nuevas elecciones pueda verificarse su renovación.

El Ayuntamiento de Osuna nombró á debido tiempo, por elección directa, alcalde-presidente á uno de los concejales—pues el gobierno liberal no quiso hacer uso de la facultad de designarlo—y el elegido viene ejerciendo desde entonces las funciones que la ley le señala.

Parecía natural, que, subsistiendo el mismo Ayuntamiento en Osuna, subsistiera asimismo el alcalde de su elección; pero el Sr. Silveira, opinando lo contrario, le ha declarado implícitamente cesante, toda vez que de real orden le ha nombrado sustituto.

Según vemos en *El Liberal*, el diputado por Marchena, Sr. Ruiz Martínez, piensa tratarlo mañana en el Congreso, para discutir lo que está pasando.

Aparte de esto, varios periódicos se quejan de que los nuevos alcaldes que se han nombrado de real orden, en bastantes partidos, su nombramiento ha causado mal efecto, y en un periódico de Valencia vemos hasta esta noticia:

«El Sr. Silveira ha hecho un nombramiento ilegal: ha nombrado alcalde de Alcira, ó ha confirmado en este puesto de alcalde de Alcira para lo que resta del bienio de 1889 á 1891 á un señor que no es concejal, faltando abiertamente á lo que dispone la ley municipal vigente.»

El Globo, un tanto piadoso con el señor Silveira, al llamar la atención sobre el nuevo alcalde de Santander, que no sirve para el caso, por más que sea un hábil decorador, dice que en rigor no tiene responsabilidad el Sr. Silveira por su iniciativa, sino por su docilidad en atender las recomendaciones de los caciques.

Resumen: que tampoco por este lado ha ganado nada el país con la entrada de los conservadores en el gobierno.

No se discuten los presupuestos.

Un periódico como *El Día*, bien informado de ordinario de las impresiones que dominan en el ministerio de la Gobernación, ha dicho en su último número:

«Se recordaba esta tarde (se refiere al día de ayer) en el salón de Conferencias, que en otras ocasiones en que ha sucedido lo que ahora, no pudo conseguir el gobierno, de las oposiciones ni de sus amigos, que hicieran el sacrificio de permanecer en Madrid la mitad del verano.

En el Consejo de ministros de esta tarde se tratará de esto.

No sería difícil que los ministros acordaran que mientras termina el Senado el debate sobre el aumento de circulación fiduciaria, en el Congreso se discutan el proyecto de amnistía, los dictámenes de actas pendientes y las interpelaciones que tienen anunciadas los Sres. Becerra, Figueroa, Azcárate y otros diputados, para cerrar las Cortes en cuanto estos debates terminen.»

Pero si acaso hubiese alguna duda, véase estos sueltos que publica *La Correspondencia* para ir preparando los ánimos:

«No sería extraño que á fines de esta semana ó principios de la próxima fuera la corte á la Granja.

«En estos días de fiesta han salido de Madrid muchos diputados y senadores, algunos de los cuales se han despedido para no volver hasta el otoño.»

Y además este suelto circular que anda por varios periódicos:

«Parece que está definitivamente fijada la hora de las siete y media de la tarde del miércoles 1.º de Julio para que la corte salga de Aranjuez con dirección á Madrid, donde llegará una hora más tarde.»

Los constitucionales de Cuba.

La Junta directiva del partido union constitucional de la Habana presidida interinamente por el señor marqués de Balboa, ha dirigido al señor conde de Galarza con fecha 17 del corriente el siguiente telegrama:

«Junta Directiva ante noticia telegráfica proyecto presupuestos, recogiendo opinión general y conocedora situación isla y su riqueza, entiende que creación de nuevos impuestos ó aumento de existentes ataca á las fuentes de la producción en los momentos en que aun no pasada la crisis, guerra, abolición esclavitud, extraordinaria competencia en azúcares y enormes impuestos propios y extraños en tabaco, comienza país á constituirse sobre bases definitivas; pero sin que aun la tierra llegue á constituir renta. Imposible toda tributación directa cualquiera que sea su forma, pues tierra nada vale y trabajo y capital privados del beneficio industrial proporcionado, les alejaria del país. Junta desea facilitar medios de gobierno que sean posibles, no destruyan la riqueza, toda en fomento, ni den pretexto á cuestiones de otro orden. Sin las rebajas del tratado y de la Ley de Relaciones podría cubrirse presupuestos. Después de saber exactamente lo que esas rebajas importen, estúdiense no sustituirlos con nuevos impuestos sino disminuir gastos en la cantidad necesaria. Pidán, pues, nuestros representantes continúe el anterior presupuesto, autorizándose al Gobierno á cubrir déficit rebajando gastos ó utilizando el crédito en último caso.—Balboa.

LOS EMPLEADOS DE CORREOS y el Sr. Los Arcos.

Como vivimos tan apartados de los centros oficiales, ciertas cuestiones, por lo que hace á las referencias, tenemos que formularlas por lo que vemos en otros colegas.

Que había cuestión antigua entre el señor Los Arcos y sus subordinados, yase sabía; pero ahora lo nuevo es que á más de este malestar, tampoco al Sr. Silveira satisfacen ciertas disposiciones del director de Comunicaciones; y por eso, sin duda, los rumores que ayer corrieron de dimisión del Sr. Los Arcos.

Pero veamos lo que dice *El Clamor*: «Para hacer las traslaciones de todo el citado personal, encargó el Sr. Los Arcos á los jefes que expresarán á los subalternos que iba á hacerse una combinación y que podían manifestar por nota el sitio donde preferían ir á prestar servicio.

Las notas se hicieron, y efectivamente el Sr. Los Arcos las ha tenido en cuenta para hacer todo lo contrario de cuanto los interesados solicitaban.

Por este ó por otro motivo parece que no hace muchos días hubo un conato de huelga entre el personal de Correos, que logró sofocarse mediante una promesa del señor Los Arcos á una comisión que para parlamentar con él se nombró.

Y como aquella promesa no se cumple ó no se ha cumplido, la mayoría del personal comienza á dudar de la sinceridad con que procedieron sus compañeros que componían la comisión, y con este motivo aumenta la suspicacia y al recelo entre ellos, constituyendo una situación insostenible. Nosotros no aseguraremos que el señor Los Arcos haya presentado la dimisión, pero en cambio, podemos afirmar que la mayor parte del personal de correos desea que la presente y que el gobierno se la admita.»

Sucedé además, por de pronto, que los coches correos de las ambulantes van y vienen atestados de empleados, habiendo llegado el caso de reunirse hasta quince en una de las expediciones precedentes de Andalucía.

Se cuenta también que dichos empleados, en la imposibilidad de obtener pases de agregación por la dirección general, según costumbre, son tan solo autorizados por los administradores principales, lo cual da lugar á abusos en perjuicio de las empresas de ferro-carries.

Y hay más: los empleados que no han sido aprobados por el tribunal de exáme-

nes, cuyo número no baja de 500, son trasladados á provincias para recibir allí la cesantía.

El servicio postal será interrumpido, como lo indica el siguiente telegrama, que dá cuenta *La Correspondencia de España*.

«La reducción de empleados de Correos en la estafeta de cambio de Irun imposibilita la salida de los coches correos y expre; así lo ha hecho saber el jefe de la estación del ferro-carril á la dirección.»

Por último han asegurado á *El Globo*, por más que este colega conceptúe el proyecto irrealizable, que es tal el empeño del director general de comunicaciones por llevar adelante sus reformas de reorganización, que en el caso de que no se discutieran los futuros presupuestos las plantearía por medio de un real decreto, cuyas bases están ya redactadas.

Sea lo que fuere, la verdad es que se siente malestar, y que el ministro debe tomar una resolución, que fije bien el estado de las cosas.

INSTRUCCION PRIMARIA en Inglaterra.

Progreso de la democracia en Inglaterra.—La instrucción elemental gratuita.—Carácter de la reforma.—Macaulay y la intervención del Estado en la educación popular.—Estadística escolar de 1889.—Lo que cuesta la reforma.

Inglaterra se prepara á dar un nuevo paso en la vía de la transformación democrática de sus instituciones y de su sociedad. Desde hace un mes, estudia el Parlamento un proyecto que presenta el gobierno, destinado á hacer gratuita la enseñanza elemental.

Como podrá observarse al leer las principales disposiciones del proyecto, la reforma intentada no se realizará á la manera que suele hacerse en el Continente, ó sea, con sujeción á un principio absoluto, prescindiendo de las circunstancias existentes, preocupándose, ante todo, de la uniformidad y de la lógica. Nada de eso. Así como los autores de la gran revolución de 1688 no hablaron ni una sola vez de Bruto el Mayor ni siquiera de Bruto el Joven, tampoco los autores del proyecto fundan su utilidad y conveniencia en ideas y en principios generales, cuya aplicación podría desde luego significar algún trastorno.

Macaulay, que fué uno de los más elocuentes defensores de la intervención del Estado en la educación popular, decía en 1847, al apoyar un proyecto de subvención de cien mil libras esterlinas (diez millones de reales) para las escuelas de instrucción primaria: «Considerando la cuestión desde el punto de vista más humilde, considerando los seres humanos como productores de riqueza, la diferencia entre una población inteligente y una población estúpida, calculada en libras, chelines y peniques, es más de cien veces mayor que la suma propuesta. Y todavía hay más. Por cada libra que ahorre en la educación, tendreis que gastar cinco en persecuciones, cárceles y establecimientos penales. Yo no puedo creer que la Cámara, que nunca ha escaseado el dinero que se destinaba á mantener el orden y proteger la propiedad por medio de penas y castigos, siga conducta diferente cuando se le propone realizar el mismo objeto haciendo al pueblo mejor y más instruido.»

Es verdaderamente singular que los conservadores, que hasta 1889 no cesaron de condenar la que ellos llamaban pernicioso locura de la enseñanza gratuita, sean precisamente los que ahora presentan el proyecto destinado á llevarla á la práctica.

Nadie como ellos ha atacado siempre el cómodo socialismo de obligar á los contribuyentes á sufragar los gastos de una obligación natural tan irrecusable como la educación de los hijos, y trataban de reforzar este argumento, añadiendo que no se apreciaba más que lo que se paga, y que la enseñanza primaria perdería todo valor á los ojos del pueblo, en el momento que pudiera adquirirse sin hacer el más leve sacrificio.

Para evitar las críticas á que tan flagrante inconsecuencia podría exponerles, el miembro secundario del ministerio encargado de la presentación del *bill* ha tomado el camino prudente de manifestar que había cambiado radicalmente de opinión, apresurándose á declararlo así para prevenir las objeciones que pudieran hacerle, citándole sus discursos de años anteriores.

El mecanismo del proyecto no deja de ser algo complicado. Se concede á cada escuela, pública ó libre, una suma anual de 10 chelines (12.50 pesetas), á título de subvención. Las escuelas que la aceptan suprimirán los honorarios si éstos son iguales ó inferiores á la subvención, y si fueran superiores, solo podrán cobrar el exceso sobre los 10 chelines.

En aquellos sitios donde la escuela recibe la subvención, manteniéndola por consiguiente la totalidad de la cuota que tiene establecida, ó donde esta cuota pasa de 10 chelines, y por consiguiente, solo en esta cantidad se puede rebajar, los padres tendrán derecho á reclamar del gobierno la formación de un Consejo escolar por elección (*School Board*) y la creación de escuelas públicas gratuitas.

No parecerá fuera de propósito aducir aquí algunos datos estadísticos relacionados con este *bill*, que introduce una gran novedad, sin producir perturbación alguna, cosa en realidad poco frecuente. Como dejamos dicho, consiste la reforma introducida por el nuevo proyecto en que dejando subsistir las escuelas libres ó *voluntary schools* al lado de las del Estado ó *board schools*, mediante concesión de los diez chelines por escolar desde los cinco hasta

los catorce años, con las otras condiciones ya citadas, viene en rigor á resultar gratuita la enseñanza.

Ahora bien, según los datos publicados por la comisión del Consejo de educación, en el año en que terminó en 31 de Agosto de 1889, existían en Inglaterra 11.885 escuelas de la *National Society*, ó sea de la Iglesia anglicana, frecuentadas por dos millones 627.218 alumnos; 556 escuelas *voluntary*, con 214.231 alumnos; 928 escuelas católicas, con 355.648 alumnos; 1.374 llamadas *undenominational*, ó sea sin confesión determinada, con 413.424; todas estas son *voluntary* ó libres.

Hay, además, 4.655 escuelas del Estado con 1.877.537 alumnos.

Las anteriores cifras demuestran la importancia de las escuelas libres ó particulares que forman casi las dos terceras partes de la instrucción elemental.

Fáltanos ahora comparar lo que paga cada alumno actualmente en cada una de estas dos categorías de escuelas, con la subvención fijada en el *bill*, para de este modo tener idea exacta de la extensión de la reforma. En las escuelas del Estado, la cuota anual por alumno es algo menos de nueve chelines (45 reales próximamente), de modo que la asignación de 10 chelines fijada en el *bill*, no sólo cubre el total de la cuota, sino que deja á la escuela un beneficio de poco más de un chelin por cada alumno.

En las escuelas libres la cuota no es uniforme. En las de la Iglesia anglicana, por ejemplo, donde como hemos visto reciben instrucción dos millones y medio de niños, paga cada uno 10 chelines y siete peniques, de modo que la subvención dejará aquí un remanente de unos 75 céntimos de peseta al año, una insignificancia. En las wesleyanas, donde la cuota es de 16 chelines y un penique, los alumnos tendrán que seguir pagando algo más de 30 reales.

Las escuelas católicas son, después de las del Estado, las más baratas, una vez que cada alumno solo paga al año algo menos de nueve chelines y medio. Estas, una vez aprobado el proyecto, saldrían beneficiadas en dos reales próximamente por cada escolar.

Las escuelas que no pertenecen á confesión determinada, son bastante más caras, trece chelines y dos peniques; de modo que aquí tendrán los alumnos que seguir pagando una cuota suplementaria.

La enseñanza resultará, pues, gratuita en las escuelas donde actualmente reciben instrucción el mayor número de alumnos, ó sea las *board schools* ó escuelas del Estado, y en las escuelas católicas; casi gratuita en las de la Iglesia anglicana, y con un suplemento bastante mas elevado en las wesleyanas y las no confesionales.

Naturalmente, el hacer gratuita la enseñanza cuesta el dinero al Estado; y en previsión de que el *bill* pudiera ser ley antes de la clausura del Parlamento, y que comenzara á regir el próximo otoño, el ministro de Hacienda, Mr. Goschen, piensa sufragar los gastos del primer año con el excedente de dos millones de libras esterlinas (50 millones de pesetas), previsto en el presupuesto de 1891-92.

EL MUNDO ELEGANTE.

Modas y trajes.

Carta de Londres.

Sr. Director de EL CORREO.

Mi querido amigo: Aun cuando sé que los periódicos de esa capital han dado innumerable cuenta del deplorable proceso llamado aquí *Baccarat case*, creo que mis lectores verán con interés algunos detalles acerca de la nueva esposa del Sr. Gordon-Cumming, en honor de la cual está unánime la prensa inglesa en prodigar los más cumplidos elogios por la firmeza y abnegación que ha demostrado dando la mano al procesado, inmediatamente después del poco satisfactorio veredicto del Jurado. Esa señorita quedó huérfana siendo aún muy niña. Su padre, Mr. Garner, era uno de los hombres más opulentos y espléndidos de los Estados Unidos, y aun en aquel país de grandezas, sus prodigalidades eran admiradas: baste decir á mis lectores, que gastaba anualmente dos millones de reales solo en el capítulo gastronómico. Poseía un soberbio yacbt, y en él hacia agradabilísimas escursiones, siendo las más frecuentes á una magnífica villa que tenía en una isla no muy distante de Nueva York. En aquella residencia daba preciosas fiestas, á las que concurrían varios de sus amigos, que él mismo conducía en su barco, y al volver de una de aquellas, felices y contentos los expedicionarios, una catástrofe horrible hizo zozobrar el yacbt, y en él perdieron la vida casi todos los viajeros, muy cerca ya del puerto de Nueva York. Tal fue la desastrosa muerte de los esposos Garner, cuya inmensa fortuna, que durante la menor edad de sus hijos ha ido acumulándose, ha hecho de la nueva lady Gordon-Cumming una de las más ricas herederas del Nuevo Mundo, la cual, al par que con sus encantos logrará consolar al ex-coronel con su desastroso proceso, podrá también con sus millones poner á salvo el gravamen que pesaba há tiempo ya sobre las propiedades de sir Gordon.

Tuvieron últimamente lugar las célebres carreras de caballos de Ascot, á las que asistieron los príncipes de Gales y otros individuos de la familia real, y como en esa fiesta se lucieron las más espléndidas toilettes de primavera, quiero dar una idea á mis lectores de los trajes que más llamaron la atención, ya que la moda ahora, coqueta y variable como mujer, ha trasladado sus reales á Londres y puesto su cetro en manos de la elegantísima reina de la Reina Victoria. Empezaré por decir que lo más *pschutt* actualmente es

el color negro, solo ó alternando con blanco. Negro era el traje de la princesa de Gales, combinado con ricos encajes de guipure negro; una boa de plumas iguales rodeaba su garganta y en la cabeza lucía una diminuta capotina negra, forma que lleva casi siempre, adornada con una aigrette del mismo color. En el pecho velase un pequeño grupo de flores naturales. A la caída de la tarde S. A. lució un elegante abrigo gris bordado de blanco y plata. Como novedades puedo indicar á mis lectoras, según me dice una de las más célebres modistas de aquí, que las faldas sobre las cuales se montaban los vestidos tienden á desaparecer, y que el próximo invierno ninguna elegante las usará.

Esta moda, además de económica, es muy cómoda para las damas, pues al levantar la falda cuando andan no tendrán que sostener tanto peso. Las enaguas blancas han sido ya relegadas al olvido; se hacen de seda, de tejido suave y fino, adornadas con volantes de encaje blanco ó negro. Los velos de los sombreros se usan cubriendo toda la cara, y la novedad este año consiste en llevarlos lisos, salpicados con alguna mosca ó abeja; siendo este último insecto el porte *bonheur* de actualidad. Tan raro capricho ha dado lugar á escenas graciosísimas, como la que presencié pocos días há en una de las calles más concurridas de Londres.

Paseaba un caballero acompañando á una dama, la cual llevaba en su velo varias avisipas, yendo precisamente una de estas á dar delante de los labios. Cada vez que ella volvía hablaba parecía que el bichito iba á introducirse en la boca; esto tenía nervioso al caballero, pero su paciencia tuvo ya límites cuando vio que á su acompañante acometía un fuerte bostezo, que hizo aparecer á la aviapa casi dentro de su boca, y entonces, sin poderse contener el caballero, llevó la mano á la boca de la dama, la cual creyendo esto un atrevimiento, le pegó un terrible mordisco.

Voy á concluir diciendo la última palabra sobre las sombrillas. Son estas mitad de encaje y mitad de gasa pintada, ó bien de encaje rizado todas, sobre las cuales se ponen alguna flor del campo ó frutas, como cerezas, por ejemplo, figurando caídas al azar sobre las sombrillas. Estas se cierran con unas anillas muy anchas, parecidas á los aros de servilletas, siendo los puños muy largos y gruesos.

Otra novedad son unas cintas de terciopelo, negro generalmente, puestas alrededor de la parte inferior de la falda. También apuntaré como muy *pschutt* una anchuca faja con caídas hasta el suelo, colocada al lado izquierdo; y por último diré á mis bellas lectoras que desechen como una antigüedad ya los sombreros grandes.—*El correspondiente.*

Política americana.

Los yankees en las Antillas.

Nos ha llamado la atención, leyendo los periódicos de Nueva York, la referencia de una reunión verificada en Baltimore el día 4 de Junio.

En dicha reunion se acordó la formación de un partido, cuyas tendencias no son otras que las de acentuar el principio de *América para los americanos*.

De paso se habló en esta reunion también contra la preponderancia de las colonias extranjeras en los Estados Unidos.

Pero todavía tiene mayor interés lo que dicen los periódicos á que nos referimos cuando discurren sobre una reunion celebrada en la Casa Blanca el día 16, reunion á puerta cerrada, á la cual concurren el presidente Harrison, el ministro de Marina Mr. Tracy, el general John W. Foster, asistido de Mr. Blaine en algunos asuntos de política exterior, y el contralmirante Gherardi.

A pesar del secreto que se guardó sobre la conferencia, creo saber algo correspondiente que se trató del proyecto de adquisición por los Estados Unidos de la bahía de Samaná, en Santo Domingo, explicando el almirante las ventajas que traería.

El ministro de Marina Sr. Tracy—agrega el correspondiente—participa de las opiniones de Mr. Gherardi, y cree que á este país le conviene tener en las Antillas una ó dos estaciones navales á cuyo efecto debe negociarse la adquisición de esa bahía, sin perjuicio de insistir además en la adquisición del puerto de San Nicolás, que Haití se ha negado á conceder hasta ahora.

ECOS DE MADRID.

Neurología.—El maestro Inzenga.—Mejores noticias.—El Sr. Estrada.—La tuda del martes.—Nuevo título.—Los salones abiertos.

Ayer ha fallecido, tras larga y penosa enfermedad, el Sr. D. José Inzenga y Castellanos, profesor de canto de la Escuela Nacional de Música y Declamación, académico de número de la Real de San Fernando, y uno de los músicos más ilustrados y laboriosos de la época actual.

El Sr. Inzenga proporcionó instrucción á multitud de jóvenes de ambos sexos, que después han hecho alarde de su ciencia y de sus facultades, así en los teatros de Madrid, como de las provincias y del extranjero.

Además, ha escrito obras de todo género, que unas se han puesto en escena en los teatros, y otras han servido para la enseñanza.

El hombre valía tanto como el artista, y las personas que le han conocido y tratado no olvidarán nunca su carácter fiable y afectuoso, su rectitud de juicio, la nobleza de sus sentimientos.

Era además un padre para sus discípulos, interesándose por sus adelantos, auxiliándoles en sus empresas, y celebrando

los triunfos que, merced á él, conseguían en los teatros ó en las academias.

Podemos dar hoy mejores noticias del literato argentino D. Santiago Estrada, cuya enfermidad parece entrar en el período de curación.

En virtud de este alivio, no se ha verificado la junta de médicos que debió celebrarse ayer, encubriéndose esperanzas de completa curación.

El Sr. Estrada puede haberse convencido en la ocasión presente de las simpatías que cuenta entre nosotros, pues se ha visto y se ve rodeado de amigos fieles que le acompañan constantemente.

Poetas, periodistas, músicos y otros individuos distinguidos acuden diariamente á dar muestras al enfermo de sincero cariño y de verdadero interés.

Segun habíamos anunciado, mañana martes, á las diez de la misma, tendrá efecto en el palacio de la Nunciatura apostólica el matrimonio de la hija menor de los marqueses de la Romana con el señor Fernandez del Valle.

Este ha sido agraciado con el título de marqués del Valle.

A la ceremonia nupcial deben asistir los dueños de la linda novia y los amigos más íntimos de la familia.

La sociedad de la corte se separa rápidamente, y son contadas las casas donde aún se juntan y reúnen algunas personas para jugar al bésigo y al tresillo.

El salón de la marquesa de Squilache es el único donde la mayor parte de las noches la concurrencia es crecida.

Allí se encuentran frecuentemente la marquesa de la Laguna, la condesa de Verdú, la esposa del general Martínez Campos, la del Sr. D. Luis Silvela, la condesa de Via Manuel, la marquesa de los Ula-gares, la de Donadio, la señora de Díaz Martein, la de Echagüe y otras varias que en unión de hombres políticos eminentes y de literatos y diplomáticos conocidos, hacen que la velada transcurra rápida y deliciosa.

También la condesa de Baquer de Retamosa celebra banquetes y tertulias los lunes y los viernes de cada semana.

En el elegante entresuelo de la calle de Recoletos reinan constantemente la alegría y el buen humor, componiéndose la reunión de damas hermosas, de célebres artistas, de escritores notables que—valiendo de una frase ya vulgar—derrochan su ingenio en conversaciones variadas.

Pero así el salón del palacio de Villa-hermosa como el inmediato á la plaza de la Independencia no tardarán mucho en cerrarse: la condesa de Baquer irá á habitar en casa de Biarritz tan luego como pase el día de su fiesta onomástica:—la virgen del Carmen:—y la marquesa de Squilache no tardará mucho tampoco en trasladarse á Zarauz, donde pasará la mayor parte del verano.

ASMODEO.

El bandolerismo en Cuba. Se recibió ayer el siguiente telegrama, de origen oficial:

Habana 27.—Los bandidos Arturo García y Lutzario Herrera han sido muertos por la fuerza pública; el primero en Artemisa, y el segundo en Santa Clara.

El Arriero García era hermano del célebre bandido Manuel, tan tristemente célebre, y segundo de la partida capitaneada por este.

La muerte de esos dos bandidos ha de contribuir á asegurar la paz en los ánimos y á dar mayores alientos á los propietarios.

Desde Santander.

Señor director de El Correo:

En el gran hotel, en el de Colina, en el de Castillo, en el de Zaldivar y en otros muchos está ya todo preparado para recibir dignamente dentro de algunos días á la numerosa clientela de otros años y á cuantas personas tengan el buen gusto de querer pasar aquí la estación de los calores.

Ya está instalada en su magnífico hotel del Sardinero, la señora é hijos del señor Maura y se aguardan otras muchas distinguidas familias, entre las que recuerdo á las del secretario general del Tribunal de Cuentas Sr. Luna, á la del senador por Cuba, D. Jobino Tuñón y á las de los señores Gamazo, Romero Giron, marqués de Hazas, marqués de la Viesca, Eguillor, Martínez Campos, Alvear, Gullón y Silvela.

Las fiestas que durante los meses de Julio y Agosto obscuria esta municipio á los forasteros, prometen ser este año brillantes como nunca. Y aunque algo sé de ellas, como todavía no está terminado el programa, aplazo para otro día dar cuenta detallada del mismo á los lectores de El Correo.

Nuestro insigne Galdós, admirador entusiasta de las bellezas de este país, en el que tanto se le quiere, está construyendo un precioso hotelito en la parte alta de la Magdalena: la elección de sitio no ha podido ser más acertada. Aunque todavía las obras van un poco atrasadas, todo el mundo mira aquí con simpatía y casi veneración las cuatro paredes ya construidas, considerando que han de ser albergue del genio, y que en la futura vivienda habrá de darse forma á nuevas creaciones del inmortal novelista.

Su no menos ilustre compañero Pereda abandonó ya su residencia de invierno en el muelle de esta ciudad, y le tenemos hasta el otoño en su hermosa posesión de Polanco, donde, según noticias, se propone escribir un libro que haga pendant con el primoroso *Solista*.—H. T. 24 Junio 91.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Efectos de la competencia.

Londres 28.—Todas las fábricas del país de Gales dedicadas á la fabricación de hoja de lata, se han visto obligadas á cerrar sus talleres ante la competencia de los productores del mercado americano.

Con este motivo se han quedado sin trabajo más de 30 000 obreros.

Un desertor célebre.

Paris 28.—Despachos recibidos de Bélgica dan cuenta de haber sido detenido en Arlon por la policía el desertor belga Ca-

berg, que, como se recordará, tanto dió que hablar últimamente durante su residencia en España, donde pretendió hacer pasar por Pandlewsky, el asesino del general ruso Seliverstoff.

Tratados de comercio. Lisboa 28.—La comisión parlamentaria encargada de informar acerca de los tratados de comercio, se reunió el jueves para dar comienzo á su cometido.

El ilustre estadista Sr. Casal Riveiro, que tan sinceras simpatías demuestra á España, manifestará su opinión acerca de la conveniencia de estrechar las relaciones comerciales de ambos pueblos de la Península, por ser de común necesidad.

Huelgas. Paris 28.—Los panaderos declarados en huelga debían celebrar una nueva reunión en la mañana de hoy; pero en vista del escaso número que de los mismos acudió, acordó aplazarla para mañana. Puede conceptuarse como terminada dicha huelga.

La huelga de los empleados y dependientes de los tranvías del Sur, ha sido parcial y no total, conforme se habia anunciado; los huelguistas quisieron imponerse para impedir toda la circulación de los coches; pero ésta se restableció en seguida con el eficaz apoyo del público.

Un «meeting». Lisboa 28.—En la tarde de hoy se ha verificado el anunciado meeting para protestar contra la marcha política y las medidas financieras del gobierno. Después de pronunciarse varios discursos se aprobó una exposición, que debe elevarse á los poderes públicos, y se nombró una comisión central de apelación al país.

Esta comisión se compone de 60 individuos, figurando entre los elegidos el obispo de Bethsaida y el diputado José Dias Ferreira.

Ha reinado el orden más completo, y no se ha señalado incidente alguno desagradable.

Noticias de Portugal.

Lisboa 28.—Asegúrese que las Cortes se cerrarán el día 7 de Julio.

Lisboa 28.—El periódico oficial publicará pasado mañana la ley financiera, así como las autorizaciones pedidas por el ministro de Hacienda.—Fabra.

Cañon neumático.

Londres 29.—Los periódicos continúan ocupándose de las pruebas particulares verificadas recientemente en Birmingham de un cañon neumático inventado por el ingeniero del ejército inglés Sr. Bott, y las cuales según se asegura han dado un resultado superior á cuanto podía desearse.

El citado cañon lanza á considerables distancias bombas de dinamita ó de cualquier otra materia explosiva.

En breve se procederá á hacer las pruebas oficiales.

La emperatriz de Rusia.

San Petersburgo 29.—En los círculos políticos se asegura que nada se ha resuelto aun de una manera definitiva sobre el proyectado viaje de la emperatriz de Rusia á Paris.

La opinión general en dichos círculos es que el viaje no llegará á realizarse.

Convencio literario. Paris 29.—El presidente de la República Sr. Carnot ha firmado el convenio terminando el 31 de Enero último entre Francia y los Estados Unidos del Brasil para la garantía de la propiedad de obras literarias y artísticas.

Los huelguistas.

Marsella 29.—La huelga de empleados de ómnibus continúa circunscrita á los coches de la nueva compañía.

Ayer fueron asaltados varios de estos por los huelguistas, los cuales cortaron los tiros de los caballos imposibilitando que siguiesen la marcha.

Los empleados injuriados y maltratados se negaron también á continuar el servicio.

En vista de las dificultades con que tropieza la compañía, esta se halla decidida á disolverse.

Paris 29.—Las últimas noticias de Ruan dicen que continúa la huelga de 250 tejedores, sin que hasta ahora se haya promovido ningun desorden.

Los huelguistas han declarado que permanecerán en esta actitud hasta conseguir que se les aumente el salario.

Se teme que otros 450 obreros tejedores abandonen tambien el trabajo.

Francia y Rusia.

Paris 29.—Los despachos de San Petersburgo dicen que los marinos rusos están haciendo grandes preparativos para festejar á los oficiales de la escuadra francesa, que es esperada en Cronstadt.

Movilizacion.

Paris 29.—La escuadrilla de torpederos ha llegado á Brest para tomar parte en los ejercicios de movilización de la escuadra.—Fabra.

DONDE LAS DAN, LAS TOMAN

El mundo marcha, las costumbres se perfeccionan, y los hombres y las mujeres.... siempre los mismos.

Antes, los maridos que engañaban á sus mujeres y les parecía pequeño el tiempo que á diario podían dedicar á esta para ellos sabrosísima labor, inventaban partidas de caza, excursiones artísticas, enfermedades de amigos imaginarios, algo, en fin, que les pudiese tener alejados de su cara mitad por un espacio de tiempo que no solía pasar nunca de cuatro ó seis días.

Ahora estos son ya pocos, y es preciso discurrir algo nuevo.

Así pensaria un caballero dias pasados, diciendo á su señora que se marchaba á tomar los baños de Sobron.

No habia tales baños, ni Cristo que lo fundó. El caballero sentiria quizá los efectos del calor; pero los baños que intentaba proporcionarse estaban dentro de las tapias de Madrid.

La fatalidad, disfrazada de verbena de San Pedro, se encargó de desbaratar sus planes, inspirándole anoche la idea de abandonar el nido para tomar el fresco con su mitad íntima, acompañada de una hermana y de otra señora, que bien podría ser su propia mamá.

Hay que reconocer que el maestro de obras tiene buen gusto. La banista del Sobron madrileño es bastante bonita, dicho sea en alivio de su culpabilidad.

Poco después de las doce de la noche bajaba del tranvía de la calle de Fuencarral en la puerta del Sol el maestro de obras,

acompañado de su familia de verano: El y la joven más bonita iban delante muy juntos y á retaguardia la hermana y su mamá, todos en direccion á la cañi de Correas.

Quando todo parecia sonreírse, pues iban muy contentos, el caballero se separó brusco de la jóvea, y esbarbolando un grueso baston que llevaba, empezó á descargar palos á diestro y siniestro sobre un grupo compuesto de dos mujeres, un jóven y un niño, los cuales se encontraban casi delante de la puerta del ministerio de la Gobernacion.

Parece que una de aquellas mujeres era la suya, la verdadera, la legitima, la cual, por lo visto, no esperaba él encontrársela á aquellas horas, en aquel sitio y en compañía de P. M., jóven demasiado jóven para no infundirle sospechas.

Ateniéndose al adagio que dice «haz lo que yo te mando y no llaças lo que yo llaço», el marido burlador, que á la vez se consideraba burlado, arrojó á San Quintín. El jóven sobre quien llovieron tantos palos, corria con las manos en la cabeza por la calle Mayor, y á excitacion del agresor, que á grandes voces gritaba: «Que le detengan, que yo respondo de todo», salió en su persecucion dos guardias, los cuales lograron darle alcance.

Pasado algun tiempo, fueron á la Casa de Socorro la mujer legitima, el jóven que la acompañaba y un niño, todos heridos; y una vez curados, pasaron á la delegacion, donde habian llevado ya al maestro de obras.

Y la madre y las niñas? Escurrieron el bulto muy discretamente, que es lo mejor que pudieron hacer.

Carreras de velocipedos.

Resultaron las de ayer bastante animadas.

En la mayoría de las carreras vencieron los socios del club madrileño, resultando muy notable la carrera militar reservada para la seccion de velocipedistas del batallon de Ingenieros de ferro-carriles.

En la primera carrera venció *Veremos*, que no se hallaba inscrito; la segunda proporcionó el título de *campeón* á D. Luis del Campo; en la tercera, de bicicletas, se disputaron reñidamente el objeto de arte los Sres. Gobain y *Veremos*; la cuarta, de triciclos, proporcionó un nuevo triunfo á D. Luis del Campo; en la quinta, militar, que fué la mejor de la tarde, lucharon denodadamente el sargento Nieto y el cabo Pons, venciendo éste; la sexta, *Gran Handicap*, la ganó el Sr. Solís; y la sétima, de obstáculos, *Triciclo*, por una equivocacion de sus otros dos competidores, quienes quedaron protestando cuando nosotros abandonamos el Velodromo para presenciar el *hormoso* desfile.

Han estado bastante concurrencias las tribunas, y muy animadas las apuestas.

La «Gaceta».

Fomento.

Real orden declarando desierta la cátedra de física y química de la Universidad de Teruel por falta de aspirantes.

—Idem trasladando á la cátedra de matemáticas del instituto de Soria, á D. Pedro Gárate y Barrechea.

—Idem id. á la cátedra de lengua inglesa del Instituto de San Isidro, á D. Félix Goicoechea y Alvarez.

Crónica de espectáculos

Tivoli.

El cuadro lírico *Blanca ó negra* y el juguete *Ora pro nobis*, son los estrenos que en este afortunado teatro seguirán á la aplaudidísima revista *La desada*, del Sr. Navarro Gonzalvo, música de los maestros Rubio y Catalá.

Jai-Alai.

El partido jugado ayer tarde en Jai-Alai fué muy interesante y reñido. La verdadera lucha estuvo entre los que jugaban adelante, Oyarvide y Echevarría, siendo el primero un pelotari de porvenir, que se pondrá á la altura de los mejores, apenas adquiera la fuerza que hoy le falta. Su juego es bonito y de muchos recursos.

El fronton estaba muy bien de gente. Ganó Oyarvide, dejando á su contrario en 41 tantos.

Se anuncia la llegada de los pelotarís hermanos Brau, Chiquito de Abando, Lasperte, Lagartijo y Salazar.

Alhambra.

El día 2 del mes próximo se verificará en este teatro una funcion extraordinaria, cuyos productos son para aliviar en algun tanto la triste situacion de la viuda del eminente novelista D. Manuel Fernandez y Gonzalez, poniéndose en escena el magnífico drama histórico en tres actos y en verso, original del insigne autor dramático D. Juan José Herranz, titulado *La Virgen de la Lorena*.

Tambien la misma noche se pondrá en escena el drama titulado *Juana de Arco*, no representado desde hace años en el teatro del Circo, donde la eminente Elisa Boldun y el malogrado Rafael Calvo dejaron inolvidables recuerdos de sus legitimos triunfos.

Con este objeto benéfico se ha prestado gustosísima á tomar parte, sin retribucion de ningun género, la distinguida primera tiple doña Rosario Peset.

Los violines de Cremona.

Un diario inglés ha publicado uno de estos dias una receta para construir *Stradivarius*. Ni más ni menos.

Sabida es la reputacion universal de que gozaban desde largo tiempo los violines de Cremona. Los de aquella famosa procedencia se han ido haciendo raros, y los que quedan, y cuya autenticidad sea indiscutible, se pagan á precios exorbitantes. Nuestro ilustre compatriota Sarasate tiene uno—el que usa en sus conciertos—de gran valor, y que no ha querido ceder nunca, á pesar de las magníficas ofertas que se le han hecho. Negativa que se comprende perfectamente, tratándose de un artista como él, que además del cariño que profesa por su mágico instrumento, posee una buena fortuna, conquistada con el mismo.

El principe de S***, un aleman melomane, violinista distinguido y que posee una

admirable coleccion de violines, la mejor del mundo, tiene en su poder tres *Stradivarius*, y entre ellos el que pertenecía al gran Partini. Por este solo le ofreció otro coleccionista la suma de cien mil francos, proposicion que ni siquiera mereció una respuesta.

Un profesor de Munich posee asimismo uno de dichos privilegiados instrumentos, y según parece, no existe ninguno que tenga un sonido tan dulce, tan vibrante y tan perfecto como el que brota de sus cuerdas. El padre del actual propietario, humilde violinista en el teatro de Praga, lo adquirió por cinco ó seis florines en una tienda de ropavejero. Algunos años más tarde, Paganini oyó hablar del maravilloso instrumento, y pidió permiso á su dueño para probarlo. Después de ejecutar en él dos ó tres piezas, el sublime concertista quedó tan entusiasmado, que á pesar de su proverbial tacañeria, llegó á ofrecer veinte mil thalers por la cesion del «mejor violin» que, según sus mismas palabras, podia existir en el mundo. El profesor rehusó, y aun cuando la suma que se le brindaba constituia para él, que estaba sumido en la escasez, una verdadera fortuna, no quiso separarse de aquella joya, y resistió á todas las tentaciones y á las lágrimas que Paganini vertió para conseguirlo.

—Si mis años y mis achaques—le replicó el pobre músico—me permitieran seguir en vuestras escursiones, os cederia de balde este tesoro; pero como eso no es posible, me quedo con él.

Su hijo, heredero del violin, no ha querido tampoco deshacerse del inimitable *Stradivarius*.

El construir instrumentos como aquellos que salian de Cremona, ha sido desde larga fecha el sueño de los mejores fabricantes de violines. Pero todos sus esfuerzos y todas sus tentativas se han estrellado siempre ante el resultado obtenido. *Stradivarius* se habia llevado á la tumba el secreto de su fabricacion, y nadie la habia vuelto á encontrar.... hasta ahora, si no miente la *Pall Mall Gazette*, en cuyas columnas se ha publicado la fórmula.

Según ésta, todo el secreto está en la combinacion de la *Picca encelsa* con la *Alesteris cordata*. Es la primera una madera, perteneciente á la familia de los pinos, cuya materia fibrosa es de diámetro pequeño y regularmente dividida, lo que la hace propia para vibrar de una manera sonora y uniforme. Con dicha madera se construye la caja del violin, y se da á ésta un bariiz, desconocido en nuestros dias, y elaborado con el aceite del *Alesteris cordata* que se seca rápidamente y tiene la doble propiedad de reforzar la fibra de la madera y de llenar los intersticios intercelulares, adquiriendo el instrumento una conformidad de sonido extraordinaria y una repercusion del mismo, que no se observa en los demás violines.

Si el hecho es cierto, y á los constructores de violines toca el indagarlo y el experimentarlo, tendremos resuelto un verdadero problema de instrumentacion. Y tras siglo y medio de parentesis, podrán los hijos—en arte—de Paganini recrear nuestros oidos con sonidos tan melodiosos como los que salian de las cajas de *Stradivarius*.

AL MENUDEO

Cámara de comercio de Madrid.

La junta directiva de la Cámara de comercio de Madrid celebró ayer sesion para dar posesion á los individuos elegidos últimamente, quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Joaquin Angoloti; vicepresidente, D. Teodoro Bonaplata; contador, D. Pascual Torras; tesorero, D. Juan J. Clot; secretario, D. Tomás Caro; vocales, D. Joaquin Reche, D. Saturnio Lopez, D. Pablo Ruiz de Velasco, D. Teodoro Sainz y Rueda, D. José Cuyás, D. Julian Uruburu, D. Edmundo Meric, D. Gabriel Padrós, D. Miguel Lorenzá, D. Venancio Vazquez, D. Benigno Soto, D. Antonio G. Vallejo, D. Francisco de Laiglesia, señor conde de Val, D. José A. Andrés y Fernandez Gayon, D. Joaquin Angoloti y Mesa y don Javier Gil Becerril.

El primer acuerdo de la junta, una vez constituida, fué ratificar el de su antecesora de elevar una exposicion á las Cortes, protestando contra el proyecto de ley autorizando al Banco de España para aumentar su circulacion fiduciaria, á cuyo efecto pedirá hora hoy mismo al señor presidente del Senado para hacerle entrega de la indicada exposicion.

Fusiles viejos.

Al practicar obras en la planta baja de la casa, calle del Carmen, núm. 6, hallóse un depósito de armas de fecha antigua, debajo de la solería.

Aquellas son 37 fusiles y 21 bayonetas emmohecidas é inútiles unos y otras. Calculase que llevarán unos veinte años en aquel lugar.

El dueño de la expresada finca, dió parte del hallazgo al gobernador civil, quien dispuso que las armas ingresaran en el Parque de artillería.

El martes próximo se verificará en todas las provincias el recuento general de efectos timbrados.

Recepcion académica.

En la Academia de Medicina se celebró ayer tarde la recepcion del nuevo académico D. Eufanio Novallas y Balbuena, catedrático de física, química é historia natural aplicadas, en la Escuela de Veterinaria de esta capital. Su discurso de entrada es un erudito estudio de los entozoarios del hombre con relacion á la higiene.

Le contestó en nombre de la corporacion el Sr. D. Santiago de la Villa, tambien profesor de la Escuela de Veterinaria.

Los restos del licenciado Muñoz. Ayer tarde se verificó con gran solemnidad y aparato la traslacion del cuerpo del venerable licenciado Luis Muñoz, desde el derruido monasterio de la Concepcion Jerónima al monasterio de Concepcionistas franciscanas de San José, establecido en la calle de Sagasta.

El ferreo fué colocado en la carroza estufa propiedad de la Sacramental de San Justo, á cuya corporacion pertenecía el insigne escritor Muñoz.

La carroza, tirada por ocho caballos, iba cubierta de coronas.

Fué D. Luis Muñoz hijo de Madrid, con-

temporáneo de Calderon y hombre muy notable en su época.

Ejerció su pluma en los escritos biográficos, por los cuales llegó á adquirir gran reputacion entre sus compatriotas.

D. Manuel Villar.

Ha casado dolorosa impresion en Salamanca el lamentable fin del historiador y cronista de dicha provincia, D. Manuel Villar y Macías, que puso término á su existencia arrojándose al Tormes.

Tan fatal resolucioe se atribuye á la profunda pena que causó al Sr. Villar el ver que, en una polémica que sostenia sobre diversos puntos tratados en su notable historia de Salamanca, le demostró su contrincante que estaba equivocado en una fecha.

El ilustre escritor salmantino, cuya inteligencia debia de hallarse debilitada, se añadió de tal manera por este hecho, que decidió darse muerte.

Un vuelco.

En el camino del Pardo volcó anoche á las nueve un *filibury*, en el que iban tres personas, resultando dos de ellas con heridas leves, y gravemente D. Juan Bedia, el cual fué trasladado á la Casa de Socorro del distrito de Palacio, donde le fué administrada la Extremauncion.

Pañaladas.

Anoche riñeron dos sujetos en la calle de la Cabeza, resultando uno de ellos herido de una pañalada.

Este, que parecia no ofrecia gravedad, es artesano. El agresor presunto, que es un soldado de Administracion Militar, apeló á la fuga, sin que hasta las primeras horas de esta madrugada hubiera podido ser detenido.

Alcaldes.

En la provincia de Madrid han sido nombrados los siguientes alcaldes: Alcalá, D. Manuel José Laredo; Navalcarnero, D. Pedro Sañudo; Escorial, don Nicolás Serrano; San Martin de Valdeiglesias, D. Juan Parras; Chinchón, don Tomás Ortiz de Zárate; Getafe, D. Gregorio Sanguillo; Aranjuez, D. Silverio Huertas.

La clausura de los establecimientos de enseñanza podrá verificarse del 4 al 6 de Julio próximo.

Han empezado ya los ejercicios de grad-os en la Universidad central.

El número de los tontos es infinito.

El juez de instruccion, Sr. Fonseca, entendiendo desde ayer en un asunto verdaderamente extraño.

Hé aquí los antecedentes:

Dícese que hace unos cuantos dias que en el piso principal de la casa núm. 8 de la calle del Sombrete, venian congregándose unos trescientos *apóstoles*, con su Pontífice *Máximo* y todo, cuya congregacion se ocupaba en curar á los asociados mediante el agua sagrada, ocupándose tambien de casar á los que lo pretendian.

La ceremonia de casamiento consistia en varios rezos del ritual, colocándose los novios en el centro del salon. Terminado el rezo, el Pontífice, que se llama D. Juan Jimena, se acercaba á ellos, unia sus cabezas, los bendecía y quedaban unidos para siempre.

El Pontífice *Máximo* ha declarado que sus creencias mudan rápidamente por provincias, en algunas de las cuales, como sucede en Valencia, tiene la nueva religion sus corresponsales.

Parece que el Código alcanzará, además de al Pontífice, á los *apóstoles* más caracterizados.

Suicida.

Anoche intentó suicidarse en la calle de Hartzensbusch, núm. 19, piso tercero, el inquilino de dicho cuarto, Alfonso Cadenas Lopez.

Para llevar á cabo su idea, se valió de un brasero á medio encender, y hubiera perdido seguramente, si los vecinos no hubiesen notado el humo que comenzaba á invadir la escalera, y creyendo que era fuego, derribaron la puerta, encontrándose al Alfonso tendido en un colchon y sin dar señales de vida.

En gravísimo estado fué llevado al hospital de la Princesa.

¿Palabras, ó indicios?

Se recordará que en Noviembre último fueron hallados en la linea de circunvalacion del ferro-carril, cerca del barrio de las Peñuelas, restos humanos pertenecientes á una mujer.

Las investigaciones que entonces se hicieron fueron completamente ineficaces, quedando el crimen en el misterio.

La casualidad parece que ahora ha hecho descubrir lo que persiguióse con indudable perseverancia por el juzgado.

Anteayer riñeron en una taberna de Carabanchel una mujer y Vicente Santiago Batres, de cuarenta y dos años, de oficio cantero, con el que aquella, según parece, tenia relaciones, después de haberse dicho multitud de improperios, y de romper algunos cacharos, ella le denunció ante varias personas que presenciaban la contienda, como autor del crimen citado.

Avisada la guardia civil, acudió en el acto y detuvo al sujeto en cuestion, conduciéndole á Madrid á disposicion del juez decano, Sr. Fonseca, que es el que entendia en el sumario que empezó á instruir entonces, y el cual ordenó que ingresara en la Cárcel-Modelo.

La elevacion sostenida de la temperatura durante la última semana ha ejercido benéfica influencia sobre los efectos crónicos y agudos de la mucosa respiratoria, y por consecuencia sobre los padecimientos crónicos de que son aquellos complicacion habitual, las congestiones pulmonares, cerebrales y hepáticas han sido un tanto frecuentes en manifestaciones benignas; no han aumentado los efectos catarrales de las vías digestivas, y aparte de las anginas tonsilares benignas, de algunas fiebres eruptivas y de la exacerbacion de los fenómenos de denticion en los niños, el estado de la salud pública es satisfactorio.

Revista de comisario.

La revista de comisario del próximo mes de Julio la pasarán las clases militares que no forman cuerpo residentes en esta corte, en el orden que se expresa á continuacion:

Los señores jefes y oficiales en comision activa del servicio y los señores pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, el día 3, de doce á tres

de la tarde, ante el comisario de guerra D. José Coello, y en la comisaría de transportes (Encarnación, 14, bajo).

Las armas de fuego. En un taller de fotistas sito en una de las calles de Valencia se encontraban cosiendo tres oficiales.

Ateneo. El martes 30 a las nueve y media de la noche, hará el resumen de los debates que han tenido lugar durante el curso, el señor D. Laureano Calderon, presidente de la sección de ciencias exactas, físicas y naturales del Ateneo de Madrid.

El Consejo de hoy. Se tratará en él de la discusión de los presupuestos, y además despacharán los ministros diversos expedientes que penden de su acuerdo, entre ellos, seis de indulto de pena capital.

Otra dimisión. Dice El Imparcial: «También se habló ayer de lo disgustado que se halla el Sr. Jove y Hevia en su puesto de director de la Compañía Arrendataria de Tabacos».

En el colegio de Niñas de Leganés—de que es patrono el señor duque de Sexto—se verificaron ayer las oposiciones a premios, y el reparto de estos á las educandas, acto que revistió gran solemnidad.

Terminada la distribución, las alumnas de la sección de música ejecutaron once números musicales, siendo todas muy aplaudidas por los espectadores, que eran numerosísimos y de las clases más distinguidas.

Nuestro estimado amigo el ingeniero de montes y académico D. Rafael Alvarez Seireix, ha sido elegido presidente de la sección científico-literaria de la Sociedad Unión y Fomento.

Estátua del Rey D. Pelayo. Se ha dispuesto que por la fábrica de Trubia se entreguen al Ayuntamiento de la villa de Gijón dos toneladas más de bronce que son necesarias para terminar la fundición de la estatua del Rey D. Pelayo, por haber resultado insuficientes las cuatro que anteriormente se le concedieron con dicho objeto.

El piano. Este instrumento, que, según la frase de Ernesto Reyer, célebre compositor francés, es el divino arte lo que la charla del loro es á la parla humana, resulta que es anti-higiénico, con arreglo á las conclusiones del Dr. Harrison de Filadelfia, en especial tratándose del sexo débil.

Segun el citado médico, un largo y diario estudio del instrumento en cuestión, predisponen fatalmente á la anemia y á la clorosis; causa perturbaciones lentas, pero inevitables, en los órganos respiratorios, y puede fácilmente debilitar el vigor cerebral. El tener que fijar la atención, á veces durante horas enteras, cual hacen todas aquellas personas que aspiran á tener una ejecución rápida, brillante y segura, en ejercicios mecánicos, monótonos y fatigosos, trae por resultado un embotamiento de imaginación. Esta queda absorbida por un trabajo puramente manual, al que es preciso dedicar una atención extrema, que redunde en perjuicio de las funciones intelectuales, por la tensión que exige.

El antiguo y probado funcionario público de Ultramar, ex presidente de Sala de la Audiencia de Puerto-Rico, D. Federico Bordinolo Visedo, que tantas relaciones cuenta en esta corte, ha llegado esta mañana.

El señor de Bordinolo trae á Madrid, como abogado, la representación del Centro de propietarios de la Habana, de Cárdenas, Matanzas y Pinar del Rio, así como la de la Sociedad de seguros contra incendios llamada El Iris.

En el periódico EL CORREO, copiado de otros periódicos el día 30 ó 31 de Enero último, se publicó un suelo aludiendo al recibimiento que el coronel de caballería de dragones de Lusitania, en Alcalá de Henares, había hecho á un capitán.

El citado capitán, por orden del inspector del arma, dió á esta autoridad parte del hecho. El inspector ordenó formar expediente, pero este expediente sigue aún sin despachar, mientras el capitán se halla perjudicado en un regimiento de la reserva.

Quiebra mercantil. Leemos en La Epoca: «The Standard y The Times, de Londres, hacen indicaciones acerca de las dificultades que la casa Murrieta y Compañía de Londres tiene para hacer frente á los vencimientos de 1.º de Julio próximo, importantes 300.000 libras esterlinas.

Murrieta y Compañía es perfectamente realizable en un plazo más ó menos corto, y bastante para cubrir todo el pasivo.»

Exposición de Chicago. Invitados por el departamento de Estado, fueron el viernes 12 del mes actual á visitar los terrenos de la Exposición en Lincoln Park, los representantes diplomáticos de varias naciones extranjeras, en compañía del director general Mr. Darvix, los presidentes Mrs. Palmer y Baker de las comisiones nacional y local de la Exposición y varios miembros de la directiva.

Después de la visita de los terrenos examinaron detenidamente los planos exhibidos por el arquitecto Mr. Burham, quien se extendió en minuciosas explicaciones acerca de la situación de los diversos edificios, forma y dimensiones de éstos, costo de los mismos, medios de locomoción terrestres y acuáticos para visitar los terrenos de la Exposición, situados fuera del casco de la ciudad, etc. Uno de los directores hizo notar que la construcción de todos los edificios y arreglo de las instalaciones implicará un dispendio que no habrá de bajar de veinte millones de pesos, agregando que la junta directiva haría cuanto estuviere de su parte para complacer á los expositores extranjeros.

El ministro de España, Sr. Suarez Guea, á quien acompañaban el Sr. Muelto, uno de los secretarios de nuestra legación y el agregado militar á la misma, capitán de artillería Sr. Carré, enteróse minuciosamente de cuanto en el certamen se relaciona, haciendo numerosas preguntas y observaciones acerca de los edificios, instalaciones, etc., etc. Nuestro representante ha evidenciado por tal manera el vivo interés que le inspira la Exposición, con harta complacencia del presidente de la misma Mr. Palmer, que desea que España tome en ella una parte brillante, cual corresponde á su rango y á su representación histórica.

Señaladísima han sido las atenciones tributadas á nuestra representación diplomática por Mr. Palmer, quien ama á España con entusiasmo, conoce á fondo su historia que ha cultivado desde sus mocedades con predilección especial, se ha empapado en su literatura y habla la lengua castellana con gran corrección.

De estas cualidades y antecedentes personales de Mr. Palmer, del hecho de haber representado dignísimamente y con harta complacencia suya á los Estados-Unidos en Madrid, donde tiene numerosos amigos, nace el vivo deseo de que nuestra patria este representada en la magna Exposición, destinada á conmemorar un suceso que refleja sobre España gloria inmarcescible, y nacen las solicitudes y especiales preferencias dispensadas á los que en aquel país llevan la representación española.

España acudirá á Chicago, pero no basta esto: es preciso que acuda cual corresponde á su posición y á sus antecedentes históricos. Es preciso que figuremos, á ser posible, en primera línea. Para ello menester será que nos consagremos desde luego y sin perder tiempo á preparar lo necesario para nuestra cumplida representación en el magnífico certamen. El tiempo que media desde hoy á Mayo de 1893 no es sobrado, si han de hacerse las cosas en la forma y escala debidas.

emperador de Alemania su visita que le hizo en Narva; pero procurando no dar al hecho significacion política.

Crisis ministerial. Roma 29.—Se considera inminente una crisis ministerial, á causa de las dificultades que el gobierno encuentra en la Cámara de los diputados.—Fabra.

Después de la verbena. El dueño de la huertera y cacharrería del número 11 de la calle de la Libertad, llamado Félix Cerezo, se ha degollado esta mañana en su misma casa.

Pareció que había estado de verbena toda la noche, y esta madrugada se fué á su casa, y después de dar los buenos dias á su mujer y sin hablar más palabra, se desnudó y se metió en la cama. Al poco rato su mujer sintió que el marido se quejaba; acudió presurosa á ver lo que le pasaba, y cuál no seria su sorpresa al encontrarlo bañado en sangre y con una profunda herida en el cuello.

Empezó á pedir socorro, y al poco rato acudieron los vecinos que en aquellos momentos abrían las tiendas (serian las cinco de la mañana), encontrándose al Félix Cerezo casi agonizante.

Se había degollado con una navaja muy afilada. Avisado el médico de la Casa de Socorro, cuando llegó ya había espirado.

El «Times» y la política española.

El Times publica el siguiente telegrama de Madrid, fechado el 26 de Junio:

«A pesar de las recientes seguridades del gobierno, hay que renunciar á toda probabilidad de que se vote el presupuesto antes de las vacaciones. La lamentable costumbre de malgastar el tiempo en las Cámaras españolas, vá cada vez de mal en peor, con grave detrimento del país».

El año pasado, hacia el final de la legislación, un estéril debate, producido por una cuestión puramente personal entre dos políticos de primera fila, que nunca debia haber sido tema de discusión parlamentaria, ocupó semanas enteras. Ahora, un caso de sensacion, de pretendidos malos tratamientos de una niña por una dama titulada, ha dado materia á un largo debate en el Congreso sobre la actitud de la prensa, precisamente al final de la legislación, mientras buen número de proyectos importantes se hallan sobre la mesa y no ha comenzado la discusión de los presupuestos.

Al mismo tiempo, no se puede menos de sentir alguna simpatía por la censura lanzada por el Sr. Romero Robledo contra la imprudente práctica, tan comun en la prensa española, de comentar con excesiva libertad cuestiones que están sub iudice. Algunos periódicos, en su afán de publicar noticias de sensacion, usurpan sin reparo las funciones de juez, de jurado, y de abogado, dando juicio sobre la culpabilidad de los acusados. Algunos de los oradores del Congreso, al defender la libertad de la prensa contra los ataques del Sr. Romero Robledo, citaron como precedente los periódicos ingleses, haciendo notar los amplios comentarios y críticas sobre ciertas causas célebres que se encuentran en la prensa inglesa, olvidando ó ignorando el hecho de que los periódicos ingleses invariablemente reservan sus críticas, hasta después de conocida la decision de los tribunales.»

La niña Juliana. En el Refugio de la Sociedad Protectora de los Niños, Ayala, 17, será recibida la niña Juliana San Sebastian, por haberlo dispuesto así el señor duque de Veragua, presidente de la comision ejecutiva de dicha Sociedad, de quien lo ha solicitado el señor gobernador.

En el mismo Asilo se encuentra otra niña, natural de Filipinas, que fué víctima de malos tratamientos por parte de su señora. Noguera Pallaresa. Dice El Liberal de Lérida, que, según noticias, que crea autorizadas, en la reciente inspeccion del terreno, en donde debe abrirse la boca española del túnel internacional, verificada por el general sub-inspector de Ingenieros del distrito, D. Federico Alameda, parece que consideró puntos estratégicos para la fortificación y defensa del túnel, los próximos á los pueblos de Llavorsí y Espot.

Nuestro muy estimado amigo los señores D. Joaquin Lopez Puigcerver y don Justo Aznar, han visitado hoy al señor ministro de Gracia y Justicia, para pedirle el indulto de dos reos condenados á muerte en Cartagena.

BALANCE DEL DIA.

Ahora ya se habla del calor todos los dias, por unos, porque lo sienten, aunque hoy, como no sean los muy gordos, no tienen por qué quejarse demasiado, y otros elevan deliberadamente la columna termométrica, al modo que algunos alcaldes adelantan los relojes para buscar, por esta

manobra, camino para marcharse pronto de Madrid, cuando precisamente de todas las estaciones del año, la estación del verano en Madrid, es la más sana, porque es una estación de gran firmeza en la temperatura, y si no fuera porque suele haber quimeras desagradables en los tranvías, y aún á veces palos, las noches sobre todo se pasarán bien haciendo viajes de circunvalacion ó viajes rectos, según el gusto del consumidor.

De todos modos, el verano, como el invierno, son malos en Madrid, y nos parece que en todas partes, para los que tienen que buscarse la vida, y bogar en la corriente como Dios les dá á entender; pero para los favorecidos de la suerte, no vemos que el verano sea tan insoportable como dicen; porque con salir de casa á las siete de la tarde, y por la noche meterse en los Jardines; ó cosa así, el tormento ha de ser bastante tolerable, especialmente para los que no disfruten buena residencia en provincias ó en el extranjero; y se encuentran, después de la mudanza, con que pierden en comodidad, su vez de ganar, caso que se da con mucha frecuencia.

Hemos entrado al azar en esta divagacion, porque debe ser muy enojoso para el lector de periódicos que le habien siempre de lo mismo, por crear con frecuencia los periodistas, á causa de la atmósfera en que viven, que no hay mundo ni otro modo de ser en la vida que la vida y el mundo de los políticos; siendo así que á la gran masa de ciudadanos importan ciertas cosas bien poco, siquiera en esto padezcan lamentable error, porque á todos alcanzan los errores ó los beneficios de la política de los gobiernos.

Por ejemplo, si el aumento de emision fiduciaria, cuando el proyecto en discusión sea ley, no se desarrolla con prudencia, hasta los más humildes y distraídos podrían sufrir los daños.

Y por otra parte, si dentro de breve espacio de tiempo, no logramos los españoles confeccionar un presupuesto á la medida de las necesidades del país, el desequilibrio que hoy padecemos será cada día más angustioso, llegando un momento—que no vemos muy lejano—si continúa en aumento los gastos; mejor aún si no se reducen estos gastos con mano enérgica, que nos encontremos de manos á boca con una catástrofe.

Suponemos que de algo de esto se habrán ocupado los ministros en el Consejo de esta tarde, al dar vueltas al embrollo en que se han metido por no haber abierto las Cortes más temprano, y por no haber impulsado con la debida oportunidad la discusión del presupuesto.

Se habrían evitado, por de pronto, las censuras de que son objeto, y no recurrir, como tendrán que hacerlo, á publicar en la Gaceta los correspondientes decretos, ordenando rijan por autorizacion los actuales presupuestos, tanto de la Peninsula, como de Ultramar.

Pero, en fin, así de estas cosas del presupuesto, como de otras en estudio, ya veremos lo que resuelven los ministros, después que sea conocido el detalle del Consejo de esta tarde.

A otra cosa: La comision de actas se ha reunido esta tarde bajo la presidencia del Sr. Gamazo, para tratar de los dictámenes pendientes. Si se ha reunido número, suponemos que la comision orillará de una vez los dictámenes que están sin resolver sin motivo justificado.

Nos ha llamado la atencion un telegrama de Fabra—que por separado puede verse—espedido en Nueva York, según el cual, el bandido Arturo Garcia ha sido encontrado cerca de Artemisa (isla de Cuba) muerto á puñaladas, mientras que los telegramas de origen oficial—que por separado tambien publicamos,—afirman que dicho bandido ha sido muerto en refriega por la fuerza pública.

Las dos versiones son contradictorias, y por de pronto debemos crear la version oficial.

Mañana seguirá en el Congreso la interpelecion ultramarina, y en el Senado la discusión sobre el Banco.

Bolsin.

A las cinco.—Algun movimiento de operaciones en el Bolsin de esta tarde, como vispera del vencimiento de las contratadas á fin de mes.

La contratación comenzó con cambios más bajos que los de ayer, pero después se han repuesto; quedando á esta hora como corrientes los de 76'90 dinero al contado y á la liquidacion, y 77'20 dinero á fin de Julio próximo sobre la Deuda del 4 por 100 interior.

Bolsin de Barcelona.

Barcelona 29 (11 m.).—4 por 100 interior, 00'00.—Idem próximo, 77'10.—4 por 100 exterior, 78'12.—Idem próximo, 78'37.—Marquillo.

(DE LA AGENCIA FABRA) Paris 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 74'00 y 73'93. Londres 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 73'87.

El Banco General de Madrid se encarga del cobro de toda clase de cupones.

A los señores abonados de la Sociedad de Teléfonos de Madrid. En el Banco General de Madrid (Sevilla, 2, bajo) hallarán desde esta fecha los recibos correspondientes al próximo pago de 1.º de Julio, los abonados que, por ausentarse de esta capital, ó por otro motivo, quieran satisfacer su cuota de abono antes del 30 del corriente.

Madrid 16 de Junio de 1891.—El administrador, Arturo Perera.

Util á las familias. Durante el periodo de vacaciones, se encarga un acreditado profesor de los principales colegios de esta corte, del repaso de la primera enseñanza, caligrafía y dibujo, á precios reducidísimos. Razon, Claudio Coello, 17, bajo, derecha.

NOTAS CÓMICAS

Atravesando un puente un borracho célebre que llevaba demasiado lastre en el estómago, perdió la cabeza y cayó al río, siendo lo peor que no sabia nadar. La mujer se apoyó de brazos en la barandilla, exclamando tranquilamente mientras aquel se ahogaba: —¡Gracias á Dios que le veo beber agua alguna vez!

El zapatero detiene al médico, que sale de visitar á un enfermo. —¿Cómo sigue el vecino? —Muy mal; la rueda le rompió las dos tibias y habrá que cortarle las dos piernas. —¿Oh, qué desgracia! —Terrible. —¿Le ruegouno se lo advierta al enfermo hasta que le entregue el par de botes que me encargó hace cuatro dias.

CULTOS.

Santo de mañana.—La Comemoracion de San Pablo y San Marcial.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Pedro, donde por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el señor cura, y por la tarde, completas y reserva.

En San Pedro de los Naturales sigue la novena de Su Titular, predicando á las seis y media el Sr. Sanchez Barrios.

En la iglesia de San Juan de Dios continúa la novena que la Guardia de Honor dedica al Sagrado Corazon de Jesús, predicando á las seis de la tarde un padre de la Compañía.

En San Ildefonso se celebrará fiesta por la Asociacion de Viáticos, cuando el Sr. Celorrio.

En San Antonio de los Alemanes, se celebrarán cultos á Su Titular como todos los martes.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de las Tribulaciones en las Carboneras ó la de las Angustias en las Escuelas Pias de San Fernando ó en el oratorio del Olivar.

Espectáculos para MAÑANA.

Príncipe Alfonso.—Compañía de ópera italiana.—Turno impar.—A las 9.—Falmitta.

Apolo.—A las 9.—Carmela.—A las 10.—(Debut de la primera triple cómica señorita Rodriguez) Colegio de señoritas.—A las 10 3/4.—Trafalgar.—A las 11 3/4.—Segundo acto.

Felipe.—A las 9.—El monaguillo.—A las 10.—El señor Luis el Tumbón ó despacho de huesos frescos.—A las 11.—La leyenda del monje.—A las 11 3/4.—El monaguillo.

Recoletos.—A las 9.—Misa de Requiem.—A las 9 3/4.—Consulta médica (estreno).—A las 10 3/4.—Un pretérito.—A las 11 3/4.—¿El primero?

Tivoli.—A las 9.—La desceda.—A las 9 3/4.—Ayuntamiento natural.—A las 10 1/2.—El chaleco blanco.—A las 11 1/2.—La desceda.

Gran Circo de Parish.—A las 9.—13.º soirée fashionable.—Funcion de gala.—Programa especial.—Novedades en los ejercicios por los principales artistas.—Entrada general para señoras, niños y militares, 50 céntimos.

Gran Circo de Colon.—A las 9.—Grande y variada funcion, tomando parte los aplaudidos excéntricos King et Cray, el célebre ilusionista Delprade, otros principales artistas y se representará la nueva pantomima acuática.—Entrada general, 50 céntimos.

Jardin del Buen Retiro.—A las 9.—Concierto por la Sociedad de Conciertos de Madrid.

MADRID. IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

JEROGLIFICO



Solucion al cuadro de puntos. M I N A S I R E N E N E G A R E A N A D E S E R E S

Solucion al jerooglifico anterior: A mal Cristo, mucha sangre.

CHARADA.

—Mira, no primera dos contigo, porque no quiero, pues te has vuelto prima prima con tres cuartos del ternero. —Parece cuarta hace daño, y eso que yo no me meto en si arrastras tres dos terciá una vara por el suelo. —Bueno, dejemos las cosas como están; no regañemos, y ve tú á tomar el todo, que cuarta me pide el cuerpo.

L. F. R.

Solucion á la charada de ayer: EN-SA-LA-DA.

LA EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS Y TODAS LAS AFROCCIONES NERVIOSAS EN GENERAL se curan radicalmente con las pastillas antiépilépticas DE OCHOA.

Por obras en el local LIQUIDACION VERDAD solo hasta fin de Julio

10, MONTERA, 10 Simon Mayer Sastrería y Camisería POR COPADORES DE PRIMER ORDEN

LEYES PENALES DE ESPAÑA ANOTADAS Y CONCORDADAS POR

D. Leon Medina y D. Manuel Marañon Abogados del Ilustre Colegio de Madrid Esta importante obra, la más completa de las publicadas hasta el día, contiene en un volumen manual de 1.200 páginas, á dos columnas, la Constitución, el Código Penal, el de Justicia Militar, el Penal de la Marina, las leyes de Enjuiciamiento Criminal, del Jurado, la Orgánica de Tribunales y la Adicional, y cuantas disposiciones rigen en materia criminal, sobre contrabando, orden público, montes, imprenta, extradi-cion, etc., etc., con un extenso índice alfabético de suma utilidad. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTO PURO Reemplaza con ventaja á todos los específicos usados en las afecciones del estomago, caja 2 reales.—Farmacia de Torres Muñoz, calle de San Marcos, 11.

MATRIZ Las que padecen de flujo blanco, úlceras, picazon, escoriaciones, pustulas y debilidad en los organos genitales, bastará refrearse la parte por pocos dias con el VEGETALINO DOUVAL, y se verán libres por completo de estas enfermedades que luego degeneran en incurables. De venta: Moreno Miguel, ARENAL, 2, Madrid. — 4 pesetas franco.—Se envía á provincias.—Descuento á los señores farmacéuticos.

LA MAQUINARIA INGLESA DIRECTOR JAIME BACHE PLAZA DEL ANGEL, 48, Madrid ESPECIALIDAD EN MAQUINAS DE VAPOR calderas, bombas de todas clases para mano y para VAPOR MAQUINAS Y MATERIAL para minas, molinos, etc. HERRAMIENTAS PARA TALLERES CORREAS, TUBERIAS, ACCESORIOS PARA MAQUINAS DE VAPOR, ETC.

DENTICINA INFALIBLE. — Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonia. brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs., que remite por 14 izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plagios.

J. 29) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 116)

LAS AVES DE RAPIÑA

go yo de saberlo? Se ha marchado; estoy libre y desembarazado de las trabas del pasado! Al día siguiente era la fiesta de Noel. Hankehurst recibía algunas gloriosas estrofas de Milton, mientras hacia su «toilette» de mañana. Sentíase dichoso; era la primer mañana de Noel en que él se había despertado con la conciencia de que aquel día era un día más santo que los demás. Más que nunca, en aquel día sentíase regenerado por el amor de una honrada joven. Volviendo su recuerdo al pasado, vinieron á la memoria de Valentín otros días de Noel: un día de Noel en París, en medio del lodo y de la lluvia; una tarde de Noel empleada en vagar por los «boulevares», después de fumar y de beber; una fiesta de Noel en Alemania; más de una pasada en la cárcel del Banco de la Reina, y por último, un día de Noel más triste que los otros, en un cuarto desnudo de la prision por deudas. En cambio, ahora Valentín debía pasar la fiesta entera con Carlota y con su familia. Debía por la mañana acompañar á la iglesia, pasearse luego con ellos, comer luego, y contar en la velada los cuentos de Noel. Era el primer día en que él era admitido como uno de los miembros de aquella

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones, principian por desórdenes que se curan fácilmente si se les aplica á tiempo el remedio propio. La dilacion suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en laringitis, asma, bronquitis, pulmonía ó tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el PECTORAL DE CERREZA DEL DR. AYER. Las eminencias medicas lo prescriben con gran éxito. Los increíbles pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías. Depósito central: Vilanova Hermanos y C.ª Barcelona.—Sucursal en Madrid, calle de Claudio Coello, 26, 2.ª

CALLE DE PRECIADOS, 3 EL AGUILA CALLE DE PRECIADOS, 3 GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Trajes tricot y lanilla á 20, 25, 30, 35, 42, 50, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos, sobretodos lanas y melton, á 25, 30, 35, 42, 50, 52, 50, 62, 50 y 75 pesetas. Inmenso surtido en americanas de alpaca, negras y colores, de 5 á 26 pesetas. Chalcos de hilo y pique blancos y en colores, de 4 á 12, 50. Géneros de novedad para confeccionarlo á medida.—Teléfono 661.

Establecimiento de Baños de Mar Bilbainos LAS ARENAS ESTE magnífico establecimiento queda abierto al público desde el 1.º de Julio. Dirijirse á D. Andrés Larrazabal, por Bilbao, Las Arenas.

Recomendamos á nuestros lectores la expedición al MONASTERIO RESIDENCIA DE PIEDRA A PRECIOS REDUCIDOS. (Informarán despacho ferro-carril del Mediodía) «Piedra es una de las curiosidades naturales más extraordinarias de Europa.» (Travels Magazine, Londres, 1871.) «La gruta del Iris de Piedra, iluminada por el sol, es única en el mundo.» (El Times, de Londres, Setiembre 1879.) «En pocas horas he visto en Piedra tantas cascadas como se ven atravesando toda la Suiza.» (Salsburgo de Olosaga.) — Ambiente seco.—Estacion de altura.—Aguas medicinales.—Sanatorium. Dirijirse al Admor. de Piedra (Alhama de Aragón)

BANOS MINERO-MEDICINALES DE EL MORAL Y BUENA-VISTA aprobados por REAL ORDEN DE 26 DE ENERO DE 1891 Durante los meses de Junio á Octubre se halla abierto al público bajo direccion facultativa, el establecimiento de aguas minero-medicinales del Moral y Buena-Vista, en término de Salvatierra de los Barros (Badajoz), distante un kilómetro de dicho pueblo y cuatro leguas del ferro-carril de Zafra. Abundan en hierro, azufre, magnesia, sal de higuera, gas, ácido carbónico, bicarbonato de sosa y otras sustancias; produciendo estas aguas efectos maravillosos, siquiera se tomen en bebida, en las nefrosis, especialmente del aparato digestivo, tales como gastralgias, dispepsias, vómitos nerviosos y otras afecciones gastro-intestinales crónicas; en los infartos del hígado y bazo, en las diarreas serosas y biliosas, en los cólicos, en las enfermedades del aparato genito-urinario como en los infartos de la matriz, leucorrea, monorragia, catarros de la vejiga, piedra y mal de orina, en ciertos estados generales como cloro anemia, escrofiosis y úlceras atónicas de este carácter, en neurasias generales como el histerismo, etc. Y se usan, por último, para combatir muy eficazmente el estreñimiento por inveterado que sea, las afecciones de la piel, el humor herpético y el reumatismo.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA Los Tirolenses se encarga de la insercion de los Anuncios, Reclamos, Noticias y Comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses. Pidense tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes. OFICINAS Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo, Madrid.

había olvidado de las insinuaciones y recelos de Jorge. —Ese hombre es tan pesimista, que no puede creer en la honradez de otro— pensaba Hankehurst tratando de apreciar el valor moral de los dos hermanos.—En las relaciones que yo he tenido con Felipe, nunca le he visto apartarse de lo recto y de lo justo. No puedo imaginar que obedezca, en su conducta respecto á Carlota, á ningún móvil oculto. Ya veremos lo que vale su honradez cuando conozca los derechos de su hijastra á la herencia de los Haygarth. Esta será la prueba. ¿Querrá entonces arrojarme de su casa? Carlota misma me considerará como un buscador de dotes? —Ah, no, no, no; en todas las complicaciones de la vida, no creo que pueda haber una tan sola que pueda hacer dudar de mí á Carlota! No hay clarividencia más grande que la del verdadero amor. Valentín tenia necesidad de recurrir á toda esta filosofía para sostenerse en la crisis moral porque atravesaba. El sentimiento de la dicha que estaba gozando traspasaba los límites que en sus ensueños había vislumbrado; pero no abrigaba una confianza ciega en la duración de su felicidad. Sheldon llegaría á conocer la posición de Carlota; su hermano no tardaría en contarle la historia de sus indagaciones, en las que Valentín había jugado tan activo papel, y entonces... ¿qué sucedería? —¡Ay! Al llegar á este punto, una perspectiva confusa, insondable, de inquietudes y peligros, presentábase á los ojos de Valentín.

PARA TENER LA BOCA SANA Y HERMOSA, LA DENTADURA FUERTE, y no padecer Dolores de Muelas, usen el Elixir y los Polvos de MENTHOLINA que prepara el DR. ANDREU de Barcelona. Su uso emblandece la dentadura, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes. Exito seguro.—Pidase en las buenas Farmacias.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN PUERTO RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS NORTE Y SUR DEL PACIFICO TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y XTENSIONES SIGUIENTES El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7 con extension á Tuxpan y Tampico. El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes la de Liverpool el 10 y la del Havre el 15. El 30 de Cádiz con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 24 y eventual en Málaga el 27; con extension á las litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para Nueva-York, son los dias 10, 20 y 30, y de Nueva-York para la Habana, los mismos dias. RETORNO—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Namur y Burdeos. El 30 para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor MONTEVIDEO saldrá de Santander el 30 de Junio.

LINEA DE COLON COMBINACION PARA EL PACIFICO AL N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A MEJICO CON TRASBORDO EN HABANA Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 6 y de Vigo el 12, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayagüez, Puerto-Rico y Vigo. El vapor SAN AGUSTIN saldrá de Vigo el 12 de Julio.

LINEA DE FILIPINAS con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones á Kurachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyago y Yokohama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 10 de Enero de 1890. De Manila saldrán cada cuatro martes á partir del 7 de Enero de 1890. El vapor ISLA DE MINDANAO saldrá de Barcelona el 24 de Junio.

LINEA DE BUENOS-AIRES CON ESCALAS EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Cádiz, de donde saldrán cada mes. El vapor CIUDAD DE SANTANDER saldrá de Cádiz el 7 de Julio.

SERVICIOS DE AFRICA LINEA DE FERNANDO POO con escalas en Las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con las escalas en Barcelona y Cádiz. LINEA DE MARRUECOS Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Aahat, Casablanca y Mazagan, y en las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Rímera y Wáfi. SERVICIO DE TANGER El vapor TANGER saldrá de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tanger todos los lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facilidad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las notas y muestras de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, núm. 10.

ULTIMA PUBLICACION LA GUERRA Y LA PAZ DE TOLSTOI Esta obra, que forma los volúmenes 144, 45 y 46 de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías al precio de pesetas 6 en rústica y pesetas 7,50 en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento. Se vende por mayor en la Administracion de este periódico, San Marcos, 30 y 32, papel para envolver.

EL DUQUE DE ALCIRA NOVELA ORIGINAL DE D. RAMON DE NAVARRETE Segunda edicion Se vende á TRES pesetas en las oficinas de la Editorial, calle de Mendizábal, núm. 34, hotel; en la librería de F.é, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en las demás de las principales. LA PETITE GIRONDE es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripcion cuesta 2,50 pesetas al mes dirijida á D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebastián.

La casa Triviño hijos, Dentistas, Alcala, 19, establecida una clinica de sujecion, con precios al alcance de las fortunas, en su hotel, calle de Bravo Murillo, 69.

Se calcula que las faros en el año con seguridad, con rapidos electricos, o inálumbros se evitan con el Licor del Pólo de Triviño, que es un remedio universalmente reconocido por el mejor, mas aromático y mas económico que se ha publicado hasta hoy en el mundo. Este licor, que se prepara en la Universidad de París, donde alcanzó el premio de honor, es un remedio universalmente reconocido por el mejor, mas aromático y mas económico que se ha publicado hasta hoy en el mundo. Este licor, que se prepara en la Universidad de París, donde alcanzó el premio de honor, es un remedio universalmente reconocido por el mejor, mas aromático y mas económico que se ha publicado hasta hoy en el mundo. Este licor, que se prepara en la Universidad de París, donde alcanzó el premio de honor, es un remedio universalmente reconocido por el mejor, mas aromático y mas económico que se ha publicado hasta hoy en el mundo.

DOLORES DE MUELAS Sin Copal ni Mucronio Curacion de las Enfermedades de la Boca CUBEPIENA LEGAL Es este precioso medicamento de origen vegetal, que se prepara en la Universidad de París, donde alcanzó el premio de honor, es un remedio universalmente reconocido por el mejor, mas aromático y mas económico que se ha publicado hasta hoy en el mundo. Este licor, que se prepara en la Universidad de París, donde alcanzó el premio de honor, es un remedio universalmente reconocido por el mejor, mas aromático y mas económico que se ha publicado hasta hoy en el mundo.

SE VENDE PAPEL por mayor en la Administracion de este periódico, San Marcos, 30.

PIANO vertical inglés; se vende en el número 11, Calle de Ingenieros de Caminos, por derecha.

Fabrica de guantes Confecciona con los procedimientos superiores.—Especialidad en medias. 3, ESPARTEROS, 3

«Com primeros 600,000 para la recepción que de la fábrica...» «Yo no quiero burlarme ya más esos sombrerillos, Carlota — le decía Valentín.— Ese terciopelo negro y el manejo de helecho que sostiene los oídos, son de un efecto divino. Hay el arreglo de ese peinado un arte superior. Si, tu sombrero es un modelo de perfección. En cuanto á tu corpiño, eso es ya casi un sueño. —No digas tonterías, Valentín—dijo riéndose la joven. —¿Y cómo puedo yo dejar de decir tonterías? Tu presencia me inflama como la bengala de los fuegos artificios. Si embargo, tú no sabes, Carlota, los tormentos que sufro, y de qué suerte los inquietudes que llevo en el alma, de bieran ponerme siempre grave y serio» exclamó el joven con brusca energía. —¿Te consideras tú capaz de llegar alguna vez á desconfiar de mí? —¡Valentín! ¿Y crees tú que yo sea alguna vez reina de Inglaterra? Pues tan probable es una cosa como otra. —Ángel mío, si estás dispuesta á tener en mí siempre confianza, no hay poder en el mundo capaz de hacernos infelices: supéngamos que tú te encuentras de repente en posesión de una gran fortuna, Carlota, ¿cómo gastarías tú el dinero? —Pues te compraría una biblioteca hermosa como la del Museo Británico, así no tendrías necesidad de pasarte toda la vida. —Pero si tú llegases á tener una gran fortuna, Carlota, ¿no crees tú que te encontrarías más dispuesta á dejarme...